

passer devant l'église, dans laquelle il avait eu le bonheur de communier pour la première fois, précisément au moment où les enfants de la première communion de cette année-là, se rendaient en procession à l'église, pour cette imposante cérémonie. A la vue de ces enfants rayonnants de fraîcheur, d'innocence, de joie et de bonheur, en apercevant la foule immense mais recueillie qui contemple cette troupe d'anges, en entendant retentir les airs des chants les plus suaves et les plus attendrissants, notre grand seigneur sent un trouble indéfinissable s'emparer de tout son être, la honte et le remords s'infiltrèrent dans son âme, et son cœur, pour lui faire éprouver un enfer anticipé. Il s'arrête tout-à-coup, rendu immobile par la stupeur ; et il lui semble entendre une voix terrible qui pénètre au fond de ses entrailles et qui lui dit : malheureux, voilà autant de témoins qui déposent contre toi les plus graves accusations. Qu'as-tu fait, ingrat, du dépôt sacré qui avait été confié à ton cœur, le jour de ta première communion ? Tu l'as dissipé, tu l'as livré à tes plus cruels ennemis, pour recevoir en retour, de leurs mains, des jours funestes, des plaisirs immondes, des jouissances qui ne doivent être le partage que de la brute." En entendant ces terribles reproches que sa conscience est la première à lui adresser, cet homme se sent submergé par une mer d'amertume, et dans la douleur qui l'étreint, il fait un retour sur lui-même et n'entend que cette réponse lugubre : " Oui, je suis le plus ingrat des hommes ! J'ai porté l'ingratitude à ses dernières limites ! J'ai été heureux, un jour, et ce jour c'est celui de ma première communion ; c'est aujourd'hui pour moi le cinquante huitième anniversaire de ce grand jour, et je ne vais pas même à la sainte messe ! Et, il y a si longtemps que je suis infidèle à remplir